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! ! ! !刘海粟创办的上海美专诞生
!""年了。中华艺术宫举办了一个纪
念展，大量的艺术作品和史料让人感
慨：虽然上海美专早在上世纪 #"年
代初就退出了舞台，但其美术教育理
念和成就至今仍让我们汗颜。
这些年来，我国的美院似乎空

前发展，成为报考之大热门。无论从
规模、设备、经费，还是学员数目，当
年草创的上海美专都不能与之同日
而语。但上海美专在美术教育理念
上的领先，对社会发展和艺术史的
推动，却也是当下许多美院所难望
其项背的。

“魂”与“技”高下有别
上海美专的教育重“魂”，而当

今美院则重“技”。
这从它的办学宗旨可见一斑：

“我们要发展东方固有的艺术，研究
西方艺术的蕴奥；我们要在残酷无
情、干燥枯寂的社会里，尽宣传艺术
的责任，并谋中华艺术的复兴；我们
原没有什么学问，我们却自信有研
究和宣传的诚心。”
上海美专创办于民国元年。刘

海粟和蔡元培等中国文化、艺术、教
育的先驱一样，热切期盼借此历史
契机，推动中国社会文明进步，提升
民族素质和精神境界。他传播艺术
的目的在于求得国人“把固有的创
造精神恢复”。正因为有这样高广的
志向和胸怀，所以其办学理念与仅
局限于“技艺”的美院不在一个层面
思考问题。

“广”与“狭”胸怀可见
上海美专的教育涉猎“广”，而

当今美院则偏“狭”。

从美专在上世纪三四十年代
的课程表看，不仅有与欧洲美术学
院对应的各个专业全面设置，还有
一些有关人文科学和中国传统的
重要课程，比如“哲学史”、“金石
学”、“诗画题跋”，甚至音乐、电影、
摄影等都包括了进来。!$%$ 年至
今，一些国内重要的美术学院也未
正式设立过这些课程，只是近些年
有个别概念较新的“视觉艺术”学
院将影像、电影电视、舞台艺术等
纳入了教程。
几乎当时所有的著名学者和艺

术家都曾到上海美专讲课。其目的
无疑是让学生们取法乎上，培养其
思考问题之能力，观察事物之敏锐，
并以饱满的热情对待生活，对待社

会，以自由的思想对待艺术创造。
刘海粟美术馆策展人王欣在策

划这个纪念展时深感，形而上的哲
学思考，宏观、抽象的精神追求，从
上世纪 $"年代后从我国许多美院
被抽离了。相关的许多课程也被取
消。学校更注重追求市场的需要，过
于功利。学生也以“实惠”的心态来
对待艺术，缺乏理想。但近一两年似
有好转。

向未来推动文明
上海美专重视“未来”，当下美

院多看“过去”。
上海美专曾以开放的理念、创

新的魄力，在当时的中国教育界、艺
术界进行了一次狂飙突进式的革

命，在四个方面开创了划时代的先
例：一、国内最早男女同校之一，在
当时具有很大的社会震撼性；二、最
早裸体女模特写生之一，倡导了科
学的学术教育观，冲决了封建伦理；
三、首创大规模的旅行写生，开阔师
生视野；四、首创中国第一本专业性
《美术》杂志，提倡现代美术观念和
新型美术改革。这些超前的举动，推
动着中国艺术从农耕文明的传统形
态，进入城市文明的现代，造就了中
国现代美术史的基本阵容。刘海粟
认为&“随着时代的变化，人们的观
点和审美要求也在变化，所以要不
断地来符合时代的要求。”而现在许
多美院教育近似“训诂”，多为学习
前人的技法，缺少如何创造性地表
达自己情感和形成具有个性的艺术
观的教育，更缺乏对未来的预见性
和开拓性。有些美院以平庸、僵化、
程式化的技术桎梏了学生的聪明才
智。正如画家王劼音教授曾感叹的，
一些蛮有灵气的孩子被教“傻”了。

重新看“野鸡学校”
上海美专敏锐地把握世界艺术

发展的最新趋势。刘海粟推崇新的
艺术理念，认为“艺术是主观的表
现”，一反多少世纪以来在艺术领
域中起支配地位的“模仿说”，对冲
破学院主义的羁绊，密切生活，恢
复活力，走向新生，起着巨大的作
用。但他并不排斥其他艺术观念。
美专的教师组成，既有留洋的“新
派”画家，也有传统的国画家。即使

在留洋画家中，也有倾向于后印象
派、野兽派等新锐艺术的刘海粟、庞
熏琴等，也有古典写实的颜文梁等。
这在本次纪念展展出的美专师生作
品中清晰可见。

上海美专曾被污为“野鸡学
校”，但艺术史论家朱其发现，上海
美专的历史档案至今保存大量国民
政府针对私立学校的年审填表，还
有为数不少的刘海粟与上海市教育
局和南京政府教育部管辖私立学校
的官员的往来信函。这类文献表明，
民国政府对私立学校的教育资质、
教学指标和年度状况有严格的管理
制度和年审程序。上海美专的课程
体系、校务制度以及学生会、社团、
毕业会、画廊等校园的社会设置都
接近一个现代大学的完整建制。美
专采用教师治校，注重民主风气，教
师定期参加校务会议。

史料还显示，至 !$%$年上海解
放初被接管登记，刘海粟已在上海拥
有多处校舍，并在江湾附近储备了近
二百亩地，如果条件成熟，刘海粟似
乎在酝酿着一个更大的梦想，即把上
海美专扩展为上海艺术大学。
今天，回望上海美专，有很多启

发，也有很多遗憾。在战乱时代上海
美专能够做到的，我们今天应该做
得更好。刘海粟未竟的理想，我们责
无旁贷。
本报记者 林明杰 乐梦融

!"不息的变动###上海美专建

校 !""周年纪念展$% 将于 !#月 $

日在中华艺术宫谢幕&

艺术灵魂比技艺更重要
———上海美专百年纪念展观感

! ! ! !去中华艺术宫看了 '米勒(

库尔贝和法国自然主义)巴黎奥

赛博物馆珍藏*% 更觉得现在某

些"写实$画家是南辕北辙+

很多人提到"写实$%就有点

不屑%觉得是过时货+ 所以"写

实$画家对此很敏感%唯恐过时%

不时与一些画商搞出些集体行动

和呼吁%让人觉得"写实$很行+

"写实$画家喜欢炫耀他们

的"基本功$+ 却不知%写实油画

的技法在西方绘画史上% 从达

芬奇直到安格尔% 再到正在上

海展出的这批奥赛藏画% 真可谓已

被演绎到极致+ 这是西方土生土长

的艺术手法+ 中国画家玩西方人的

"写实$油画能达到怎样的水准, 你

只要想想老外唱京剧和画国画能达

到怎样水准就可以了+有一次%在某

大型博览会上看到一幅临摹鲁本斯

的名画% 瞅着像外国二三流画家的

"老仿$+ 走近一看落款###国内写

实画派大师也+

今天貌似过时的写实% 在当年

可是离经叛道+试想%在科技未发达

的时代%画家能逼真地再造景象%这

近乎上帝手段了+

艺术史上的写实绘画% 曾经是

一种"新锐$艺术%曾一次次地打

破人类思想的藩篱%突破等级的

界限+ 从达芬奇笔下的蒙娜丽

莎%到法国写实主义笔下的贩夫

走卒%显示的是从平民赢得了贵

族独享的"画像权$%到底层民众

的喜怒哀乐被艺术作品广泛关

注%这一推动人类平等%社会进

步的艺术功效+

反观我们的某些"写实$绘

画%要么是当年的应命歌颂%要

么是迎合市场的艳俗逼真%惟

独缺乏艺术家最重要的真诚

和挚爱+写实的技法或许我们

不必照搬%但写实绘画最重要

的精神却该发扬光大+我们是

否能如奥赛带来的这批写实绘画的

作者那样%去关注(反映当下中国的

民生,

最近看到% 画家张晨初在微博

上频频发表其所绘"中国角色$系列

肖像%并向网友征集绘画题材+所绘

"角色$从郭美美到雷政富%从方舟

子到王石%从袁隆平到莫言%皆当下

社会的热点人物+这好像有点意思%

但远远不够+转型期的中国%民生百

态% 社会进步% 都期待着具有写实

"基本功$的画家们+

没有真爱或真恨的写实% 只是

画皮+
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! ! ! ! 已故华人艺术家丁雄泉

!%&'&(() *+,-%!$#".#"!"&"红唇$

系列画展%最近在上海思南公馆龙

门雅集举办+这位以"采花大盗$自

号的画家%!/岁离开上海%后又从

香港远赴巴黎%!$0"年移居纽约+

他像赵无极(朱德群那样%是蜚声

国际的华人艺术家+ 他笔下的女

性% 洋溢着春的烂漫和自由气息+

他的画% 似乎是以东方的笔触%沾

了西方的绚丽色彩%带着天真和激

情所绘就+

汤姆!魏斯尔曼!*12 %)(()'!

2&,美国著名波普艺术家&：在我
看到雄泉的裸女们之前，我一直认
为我不会只钟情一人，直到她的出
现，我才觉得我只是一直没遇到对
的女子。让人惊叹的是在斑斓色彩

间冲撞的表面之下，她仍如此真
实，如此沉静。在这些斑点和率性
线条的触动下，这些作品显得更具
窥视感，就如同透过树枝偷窥一个
裸女一般———突然间，所有那些油

画中看似隐忍的女子们却全部偷
偷地在那为油彩狂欢。

雄泉是一个非常坦率、慷慨和
感情冲动的人，他的人体油画也是
如此。 张盈盈

爱上丁雄泉笔下的女子

! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）沈从
斌山水画展将于本月 '" 日至 !(

月 (日在上海河南南路 '!)号“多
宝古玩城”举办。

沈从斌又名沈三草，!$#) 年

生于浙江台州，师从应野平、谢稚
柳、陆俨少，现为国家一级美术师，
上海现代文人书画社社长，澳门中

华慈善书画院副院长。他的画以山
水为创作载体，引入诗的境界，有
着高古雅逸的文人气息。

沈从斌山水画有诗意

近日在山西太原召开的中国博
物馆协会区域博物馆专业委员会
("!(年会上传出信息：我国登记注
册的博物馆数量到 ("!!年年底已
迅猛发展到 '#)$个，并且还在以每
年 !""个左右的速度增长。一方面，
是文化大发展带来的美术馆、博物
馆新建潮，平均三天多就增加一座
博物馆，而另一方面，大量已建成的
美术馆、博物馆则生存堪忧。

张子康3新疆文化厅副厅长(原

今日美术馆馆长4：全国许多地方都
在建美术馆，听到最多的就是我们
要建“一流的美术馆”甚至是“国际
一流的美术馆”。值得我们去思考是
要什么样的一流：是建筑上的一流、
还是藏品上的一流、还是学术上的
一流*等等。值得大家去思考！

王璜生 3中央美术学院美术馆

馆长5：美术馆不是展览馆，是艺术
博物馆。现在我们的问题是画廊干
着美术馆的事，而美术馆干着画廊
的事。

崔健的风景 3江苏省国画院艺

术委员会委员5：很多地方设备一流
的官方美术馆，美术馆本身没有话
语权，所以美术馆的策展、收藏、传

播、教育等功能并没有发挥出来。
码字机器 3中央美院艺术市场

研究分析中心研究员马学东5)美术
馆浪潮确实来了，泡沫不小。建馆容
易发展难。新建的馆藏品从何而来
更是个巨大的问题。感觉一说一流、
国际就悬了，别浪费了那些地啊。

阿特姐姐 3知名微博主5& 一流

美术馆的建设在现在还是指场馆建
设，美术馆建设规范与品质是需要
时间的，让场馆先建起来再说。

!"#!$%"&3网友5：无论做得怎
么样，愿意做美术馆都是值得尊重
的。比起那些粗陋野蛮的跑拍卖行
掮客，他们才是做事情的人。

余静文3网友5：美术馆、博物馆
只要能正确地把美表达给观众，就
是一流的。

谢媛
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